

EU reconoció la gravedad del conflicto argentino-chileno en torno al Beagle

Perú reiteró su deseo de que ambos países logren un entendimiento.—

Brasil destacó su "absoluta neutralidad" en el diferendo

(AFT, UPE e IPS)

WASHINGTON, 10 de noviembre.—Estados Unidos reconoció hoy la gravedad de la situación creada entre Argentina y Chile en torno al Beagle, pero reafirmó su fe en un arreglo pacífico bilateral del diferendo.

"El problema es serio, pero estimamos que puede ser resuelto por las 2 naciones directamente involucradas", declaró un portavoz oficial del gobierno del presidente Carter, en vísperas del vencimiento del plazo de las negociaciones argentino-chilenas.

Estados Unidos mantiene una actitud de "absoluta neutralidad" en el conflicto que se originó en 1977, cuando un laudo de la corona británica concedió a Chile la soberanía sobre los islotes de Picton, Nueva y Lennox, y Argentina rechazó el fallo.

Extraoficialmente, fuentes allegadas al gobierno norteamericano estimaron hoy que el vencimiento del plazo para las negociaciones no significa necesariamente una ruptura.

Indicaron además que cualquier intervención o ayuda exterior en la solución del diferendo sería "improcedente e innecesaria".

Una actitud similar prevaleció hoy en los medios de la Organización de Estados Americanos (OEA).

Sin descartar del todo la posibilidad de un enfrentamiento bélico entre los 2 vecinos sudamericanos, los mismos medios confiaban en una intervención personal de los mandatarios de Argentina y Chile antes de la medianoche local (2:00 GMT) del jueves.

Este relativo y prudente optimismo se debía a declaraciones conciliatorias hechas durante las últimas 24 horas por algunos funcionarios, militares y civiles argentinos y por el propio presidente Augusto Pinochet de Chile.

POSICION PERUANA

De su lado, Perú reiteró hoy su vocación pacifista, su deseo de "responder con su más positivo aporte al entendimiento" entre Argentina y Chile y rechazó "especulaciones" que pretenden involucrarlo en el litigio entre estos 2 países.

Estos conceptos fueron expuestos por el canciller José de la Puente en un discurso transmitido esta noche a todo el país por cadena de radio y televisión.

Tales especulaciones, dijo el canciller, "han logrado imponer un generalizado y creciente clima de inquietud y preocupación" por las repercusiones que puede tener "la tensión que están viviendo 2 países hermanos, a raíz de un problema lamentablemente surgido entre ellos".

Señaló que en vista de que las discrepancias entre Argentina y Chile coinciden con la cercanía del centenario de la Guerra del Pacífico —de 1879 entre Perú y Bolivia con Chile— "se pretende utilizar innoblemente" esa conmemoración para "comprometer al Perú" en conductas que no ha acogido.

"La única repercusión, dijo, que puede tener el diferendo sobre el Canal de Beagle en el Perú, es la de reafirmar nuevamente nuestro genuino interés por la paz".

Afirmó que la política gubernamental de paz, cooperación y amistad, y en favor de la integración "responde a convicciones e intereses que surgen de las auténticas necesidades del país".

EXHORTACION DE LA CONSTITUYENTE

La Asamblea Constituyente peruana exhortó hoy a la Argentina y Chile a que resuelvan pacíficamente el conflicto de límites australes, y al tiempo rechazó una moción que pedía que Perú no renuncie jamás a sus territorios perdidos a manos de Chile en la Guerra del Pacífico.

Antes de iniciar el debate sobre la delicada situación entre Argentina y Chile, el presidente de la Asamblea Constituyente, Víctor Raúl Haya de la Torre, ordenó que el público y periodistas abandonaran las galerías y el hemisiciclo del Congreso, y señaló que se iba a discutir un informe confidencial de "importancia nacional".

Al mismo tiempo que sesionaba la asamblea, cientos de manifestantes se enfrentaron violentamente con efectivos de seguridad y miembros del grupo de choque del centrista Partido Aprista Peruano (PAP), frente al antiguo edificio del Congreso.

Por cerca de 30 minutos, se produjeron disparos de bala al aire y se lanzaron proyectiles de todo tipo. Un número no precisado de personas resultaron heridas.

OPINION DE LA CANCELLERIA BRASILEÑA

Mientras tanto, un portavoz de la cancillería brasileña afirmó hoy en Brasilia que su país mantiene una posición de "absoluta neutralidad" frente al conflicto chileno-argentino en la región austral del continente.

Según el diplomático brasileño el diferendo argentino-chileno es un problema de soberanía de los 2 países en el cual Brasil no interviene.

LAS NEGOCIACIONES

Por otra parte, el presidente de la delegación argentina en la comisión mixta de límites, general Ricardo Etcheverry Boneo, afirmó esta noche que fueron echadas las bases para un acuerdo con Chile sobre el diferendo en el canal de Beagle.

El funcionario agregó que la comisión redacta el documento final, que pone término a sus funciones, antes del plazo fijado por los presidentes de ambos países —2 de noviembre—, aunque reconoció que subsisten todavía dificultades especialmente en lo que se refiere a la "delimitación" durante un reportaje telefónico que le fue hecho por la radio argentina La Voz de Comahue, a su actual destino de Santiago de Chile.

El general Etcheverry Boneo expresó su optimismo en cuanto al resultado final de las negociaciones, y subrayó que se estaba ya en la etapa de hacer una síntesis de las proposiciones "que vamos a elevar a los gobiernos".